

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Registran en Tabasco unos mil 600 candidatos; algunos de trámite \*Hay en el país ¡75 partidos locales!, y diez con registro nacional

\*Junto a la batalla política y por el voto, una disputa en tribunales

Víctor M. Sámano Labastida

CALIFICADOS como los comicios más grandes en la historia del país, el proceso que desembocará en las votaciones del 6 de junio es también uno de los más complejos. Por un caprichoso calendario electoral en algunos estados ya comenzaron las campañas locales, lo que en Tabasco ocurrirá el primer minuto de la madrugada del lunes 19 de abril. En la entidad se registraron ya unos mil 600 aspirantes a los diversos cargos; a estos se suman los candidatos a diputados federales que ya comenzaron su proselitismo.

Se calcula que en el país estarán en disputa más de 21 mil posiciones, siendo de interés especial las 300 diputaciones federales de mayoría, 200 de representación proporcional, y las 15 gubernaturas. También, para el objetivo de la coalición en el poder, Morena, sobre posibles modificaciones constitucionales, se convierte en estratégico el control de por lo menos 17 congresos locales. De los 32 que hay en el país, 30 irán a votaciones de relevo.

Un hecho relevante es que también se pondrá a prueba la posibilidad de reelección, ya aprobada en la Carta Magna.

### PROMOVER LA VOTACIÓN

SE CALCULA que en el padrón electoral nacional hay unos 92.4 millones con derecho al voto; aunque tradicionalmente la participación en comicios intermedios no rebasa el 50 por ciento. Llega a haber desplomes con un abstencionismo de hasta el 60 por ciento. Aunque hay expectativas de una mayor votación, diversas circunstancias –sobre todo la pandemia-, será otro factor que limite tanto las campañas como la presencia en las urnas.

Aunque hay diez partidos con registro oficial a nivel nacional y 75 partidos locales, en los hechos la competencia se ha definido en dos grandes bloques: Morena y sus aliados PT y PVEM, en tanto que la oposición agrupó a PRI, PAN y PRD. Como tercera vía se ofrece Movimiento Ciudadano, que lleva sus propios candidatos. Los otros tres partidos nacionales que buscan refrendar su registro (Redes Sociales Progresistas, Encuentro Solidario y Fuerza por México), se identifican con el bloque morenista.

## Arranque de campañas: la contienda de dos grandes bloques, dos proyectos

Escrito por Editor

Sábado, 17 de Abril de 2021 00:36 - Actualizado Viernes, 16 de Abril de 2021 22:39

---

Llama la atención que a pesar de ir contra Morena, los partidos de la coalición “Va por México”, no lograron establecer la alianzas correspondientes para los comicios locales (gubernaturas, alcaldías y diputaciones). Veremos cómo se refleja esto en los objetivos finales de la oposición que –como sucedió en Tabasco- trataron de resolver los desacuerdos con las “candidaturas comunes” que no fueron permitidas por el IEPCT.

Esto fue más visible en la disputa por el estratégico municipio de Centro (capital del estado y con un tercio del padrón), donde finalmente el PRI registró con el PAN la “candidatura común” de Andrés Granier Melo, mientras que el PRD lleva por su parte al ex priista Manuel Andrade Díaz. El tricolor intentó incorporar a los solaztequistas a su candidatura, pero no procedió.

### COMPETENCIA SIN PRECEDENTE

POR SU PARTE Morena lleva como candidata propia a la Yolanda Osuna Huerta, ex secretaria de Cultura, también para la alcaldía que esa coalición ganó en 2018. Aunque a nivel nacional repitió la alianza “Juntos hacemos historia”, ahora con el PT y PVEM, en Tabasco lleva candidatos propios en todos los ayuntamientos y para las diputaciones locales.

Para la capital tabasqueña, el Partido Verde registró al doctor Feliciano Wong, en tanto que el Partido del Trabajo a Mirian Bonilla Buret; por lo que hace a los otros partidos, Movimiento Ciudadano propuso a la ex diputada del PRD Ana Bertha Vidal Fócil en tanto que Redes Sociales Progresistas pretende dar la pelea con Martha Osorio Broca, ex funcionaria en el gobierno.

El Partido Encuentro Social disputará los votos de Centro con José Manuel Sepúlveda, ex diputado del PVEM, mientras que Fuerza por México registró a José Manuel Cabrera.

La mayoría de los partidos registraron a sus candidatos prácticamente sobre el vencimiento del plazo dado por las autoridades electorales. Algunos lo hicieron por estrategia y para evitar que los inconformes se inscribieran por otras organizaciones, otros simplemente por dificultados para integrar sus listados. Es probable que la mitad o más de los aspirantes no hagan campaña por falta de recursos, aunque ahora el uso de las redes de internet facilitan y abaratan el proselitismo; aunque seguirán teniendo ventaja quienes combinen los medios tradicionales con los emergentes, así como la campaña a ras de tierra y el trabajo de sus estructuras.

Como sea, estamos ante un proselitismo electoral y lucha por el poder inusitados.

### AL MARGEN

SIN DUDA que las autoridades electorales, integrantes de los institutos nacionales y locales, adquirieron un enorme protagonismo en estas elecciones. Lo mismo que los tribunales en

## **Arranque de campañas: la contienda de dos grandes bloques, dos proyectos**

Escrito por Editor

Sábado, 17 de Abril de 2021 00:36 - Actualizado Viernes, 16 de Abril de 2021 22:39

---

donde se debaten y decidirán candidaturas y triunfos. Lo hemos visto con el actual debate por la cancelación de algunos registros, sobre todo en lo que se refiere a las gubernaturas de Guerrero y Michoacán –a la que se suma la de la alcaldía de San Luis Potosí-, siendo afectado Morena. Vendrán muchos más.

El IEPCT emitió un mensaje en el que advierte: “Cualquier intervención por mínima que ésta sea, que pretenda vulnerar el Proceso Electoral en curso o los principios democráticos que la rigen, será sujeta al escrutinio de la Ley, con arreglo a ésta y sin tolerancia alguna por parte de las autoridades electorales”. Los partidos requerirán un importante respaldo legal.

(vmsamano@hotmail.com)